

TOS: Success Story
Primeros Frutos en Reducir Mortalidad entre Madres

Incorporar a auxiliares Mayas de enfermería obstétrica salva vidas de madres y niños

El Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social (MSPAS) decidió, con el apoyo del Programa de Calidad en Salud de USAID, adoptar una nueva estrategia para reducir la mortalidad materna neonatal en las áreas más apartadas de Guatemala. Estas regiones tienen las tasas de mortalidad materna e infantil más altas en la región. Más allá de comadronas, no hay personal para atender los partos y los servicios prenatales o médicos no existen. La mayoría de mujeres no hablan español lo que también dificulta su acceso a la atención médica.

La estrategia es de incorporar a proveedoras calificadas en atención materna neonatal en el primero y segundo nivel de atención de salud. Estas proveedoras calificadas, llamadas auxiliares de enfermería obstétricas mayas, son capacitadas en la escuela Nacional de Enfermería, con becas de estudio otorgadas por USAID en apoyo al MSPAS. Las graduadas son incorporadas como personal profesional del Ministerio.

El proceso de capacitación a enfermeras auxiliares tiene como objetivo desarrollar prácticas en la atención materno neonatal con enfoque en la medicina basada en la evidencia. Luego de alcanzar la pericia en las destrezas necesarias para brindar cuidados durante el embarazo, el trabajo de parto, después del parto y las primeras atenciones al recién nacido, las enfermeras obstétricas son acreditadas como proveedoras calificadas en atención materno neonatal y se integran al trabajo del equipo de extensión de cobertura de su comunidad de origen, ubicadas generalmente en áreas postergadas y de difícil acceso a los servicios.



Su característica de pertenecer a las comunidades de origen está creando un eslabón muy importante entre las culturas indígena y ladina de Guatemala. De acuerdo con Oscar Ixquiac, médico coordinador de la Unidad de Asistencia Técnica de Extensión de Cobertura de Sololá, en las comunidades están muy agradecidos por la atención que reciben de parte de las auxiliares de enfermería obstétricas mayas, "el trabajo realizado es de mucha satisfacción para nosotros y para ellas", destaca Ixquiac. El hecho de que sean originarias de la comunidad en donde trabajan, hablen el idioma local y compartan las mismas costumbres de la comunidad, es un punto de apoyo para el mejor desempeño de sus funciones y es parte vital del éxito que alcanza este proceso en apoyo a la reducción de la mortalidad materna.

"Muchas mujeres y muchos niños mueren aquí cuando hay problema con nacer. Ahora cambia--. son varias que se salvaron--gracias a Dios por auxiliares."